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新华社威尼斯8月31日电（记者宋建 刘畅）身
兼演员、导演双重角色的姜文出现在第70届威尼斯
国际电影节舞台上，这次的身份是电影节主竞赛单
元评委。31日他在威尼斯电影宫楼顶平台接受中国
记者采访时说，现在中国电影市场的观众人数还没
有达到令人满意的程度，市场真正爆发的时刻还没
到来。

针对国内电影票房被不断刷新，姜文认为，“其
实十年前，大家就预料并期待这一天。现在才仅仅是
个开始。依我看来，未来单片票房要有现在的十倍、
二十倍，才符合拥有庞大人口基数的中国现实，才能
被称为‘票房神话’”。

姜文已经是第四次来威尼斯电影节，前三次分
别带来了自己导演或参演的作品《阳光灿烂的日子》
《有话好好说》《太阳照常升起》，此次电影节上会重
新放映经过修复的《阳光灿烂的日子》。本届电影节
开幕式上，电影节主席阿尔贝托·巴尔贝拉在介绍姜
文时，称他在近30年中国电影历史中一直是“主角”
之一。

姜文在回忆 19年前首次带作品参加威尼斯电
影节并获奖的经历时，不无自豪地引用了当时的新
闻标题“最老的电影节诞生年纪最小的影帝”，即指
当年夏雨荣获电影节最佳男演员。

目前，姜文的新片《一步之遥》已基本筹备完毕，
随时可以开拍。他表示，来威尼斯电影节做评委是最
好的筹备机会，可以在没有参赛压力的情况下，集中
地感受、评判二十部经过挑选的影片，对新片开拍时
有利的，同时筹备电影过程中的劳累也可得到调整。

虽然 3D电影话题一直很热，但姜文认为，电影
技术方面并没有什么大的新变化。他打趣地说，“3D
电影不就是立体电影吗，我从小就带眼镜看过，陈佩
斯父亲拍过的《魔术师的奇遇》。”他表示，现在虽然
接受信息快了，但人的理解接纳过程没变，信息多
了，还会导致发生“堵塞”、“泛滥”。

姜文说，威尼斯电影节在 70周年的时候，找一
些和电影节有特殊关系的影人参加，算过个生日吧。
但电影节能否推出好的获奖影片，和每年电影产品
是否丰收有关，如同葡萄酒有大年儿、小年儿，有的
时候好几年也没有好电影，有的时候一年会就有很
多好作品问世。

新华社威尼斯 8月 31日电（记者
刘宇）31日，威尼斯电影节主竞赛单元
两部有大腕影星加盟的影片引起了记
者的关注，美国影片《夜色行动》遇上英
国影片《菲洛梅娜》，本以为半斤八两的
对决竟然高下立判。

首先进行首映的是《夜色行动》。美
国俄勒冈州的一个农场里，一部环保主
题的地下电影正在播放，观众中有三人
却已决定用一次“大行动”唤醒人们的
环保意识，一座阻止鲑鱼回游的水坝成
为了他们的目标，三人自此开始了他们
心中的正义战争，可最后的成功非但没
带来一丝喜悦，还让三人永远失去了内
心的安宁，激进环保主义离恐怖主义居
然仅一步之遥。

电影过于缓慢的节奏和漏洞百出
的故事成为了该片的硬伤，但后半部分
对人物心理状态的刻画因演员精湛的
演绎而让人眼前一亮。该片导演凯利·
雷查德是威尼斯电影节的熟脸，曾在
2010年携片追逐金狮，片中担任主演
的是和杰西·艾森伯格和达科塔·范宁，
前者曾因主演《社交网络》获得奥斯卡
提名，后者则是美国家喻户晓的童星，
曾在《暮光之城》系列电影中饰演简
（Jane）一角。

雷查德在接受新华社记者采访时
说，如今的新一代人生活在一个盲从的
时代，与其说他们做一些激进的事是因
为感受到了责任感，不如说他们在盲目
追随一些他们偶像，比如某个歌星或是
乐队。他们和上代人相比失去了对别人
的戒心和基本的识别能力，而现在的社
会对这些已经习以为常，忽略了这些所
带来的不可挽回的损失。

与《夜色行动》相比，同日首映的英

国影片《菲洛梅娜》因堪称完美的
剧本和节奏在威尼斯电影节上一
炮而红，许多观看完媒体场首映
的记者表示，如果这部影片最终
夺魁，将不会有人感到意外。

该片改编自英国作家马丁·
西克史密斯 2009年根据事实所
著的《李·菲洛梅娜丢失的孩
子》：一位爱尔兰怀孕的未婚少
女被强制送往修道院当作“堕落
的女人”软禁，生下的孩子在三
岁时被送往美国收养。故事发生在
50年后，一位记者被菲洛梅娜的故
事吸引决定帮她找回自己的孩子，两人
鲜明的性格在这次寻子之旅中碰撞出
了精彩的火花，故事随后的发展出人意
料，母子最终用一种特殊的方式完成了
团聚。

片中饰演两位主角的史蒂夫·
库根和朱迪·丹奇的演绎无可挑
剔，几段对手戏堪称经典。曾在
《007》系列电影中饰演M夫人
的丹奇为演绎菲洛梅娜一角专
门拜访了故事的原型。她在新
闻发布会上说，故事主人公是

“一个非常幽默又可爱到难以
置信的女人”。

“扮演一个仍然在世的人
是一个很大的责任，我最希望
这部电影能够给菲洛梅娜的故
事一个公正的评价，”丹奇说。

今年78岁的丹奇曾以《莎
翁情史》获得奥斯卡最佳女配角
奖，并凭借其他影片多次获得奥
斯卡最佳女主角提名，不知
此次她是否会将水城的最佳
女主角奖杯揽入怀中。

新华社意大利威尼斯 8月 28日专
电（记者 刘宇）第 70届威尼斯电影节
28日晚在水城威尼斯开幕，主竞赛单元
评委在红毯上亮相。姜文夫妇当晚身着
黑色礼服出现在红毯上。

出任主竞赛单元评委会主席的是意
大利著名导演贝尔纳多·贝尔托卢奇，今
年73岁的他平常需要坐在轮椅上行动，
当日并未走上红毯，而是直接进入开幕
式现场。当主持人介绍到他时，在场的嘉
宾全体起立，为这位世界上知名度最高
的意大利导演、电影史上最有影响力的
人物之一献上经久不息的掌声。

贝尔托卢奇当日早些时候在新闻发
布会上透露，最早接到电影节主席阿尔

贝托·巴尔贝拉的邀约时他并未接受。
“此前我已多次担任评委或评委会主

席，我深知这项工作十分劳累，并且巴尔贝
拉最初承诺我只有18部影片，也就是每天
看两部，但后来变成了20部，”贝尔托卢奇
说，“但巴尔贝拉今年春天给我写信，在信
中他让我感受到了巨大的责任，特别是对
年轻导演的责任，于是我被说服了”。

在其他 8位评委中，姜文备受中国
影迷关注，而他筹拍《让子弹飞》续集《一
步之遥》的消息也已被各路新闻媒体所
熟知。新闻发布会上，巴尔贝拉除了盛赞
姜文之外，还为《一步之遥》做起了宣传，

“姜文上一部商业电影获得了巨大成功，
我们祝愿他的续作能够取得成功”。

当晚获得许多影迷欢呼的还有美国
老牌女影星凯丽·费雪，她曾饰演科幻巨
作《星球大战》中的莉亚公主一角。法国
新生代女影星维吉妮·拉朵嫣也进入评
委会，她于2002年凭借在影片《八美图》
中的出色演技，与其他参演女星共同赢
得柏林电影节杰出艺术成就奖。

主竞赛单元评委中还包括日本著名
音乐人坂本龙一，他曾以电影《末代皇
帝》的电影配乐获得奥斯卡奖、金球奖及
格莱美奖。其他 4位评委分别是英国导
演安德里亚·阿诺德、曾获意大利大卫奖
最佳摄影的摄影师雷纳托·贝尔塔、德国
著名女影星马丁娜·盖德克和智利导演、
剧作家兼制片人巴勃罗·拉腊因。

《《夜色行动夜色行动》》敲警钟敲警钟《《菲洛梅娜菲洛梅娜》》爆红爆红

8月31日，在意大利威尼斯丽都岛，第70届威尼斯
电影节主竞单元影片《夜色行动》 女主角达科塔·范宁亮
相红毯。 新华社记者闫婷摄

《夜色行动》女主角达科塔·范宁（左）、导演凯莉·雷查德
（中）和男主角杰西·艾森伯格亮相红毯。新华社记者闫婷摄
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新华网意大利威尼斯 8月 29日电
（记者 宗蓓蕾 葛晨）第 70 届威尼斯
电影节主竞赛单元评委主席贝尔纳多·
贝尔托卢奇在电影节期间接受新华社记
者专访，谈到中国电影，他赞扬道：“电影
和其他事物一样都在趋向全球化，我认为
中国电影正处在革新和全球化的前沿。”

贝尔托卢奇讲述了自己当年执导
《末代皇帝》期间与中国电影人的往事，
包括与导演陈凯歌、张艺谋等人会面的
经历。他对中国电影产业的现状充分肯
定，说自己在《末代皇帝》之后看了很多
中国电影，“都很喜欢”。

他认为，世界电影产业目前正在经
历一个巨大的转型期，比如拍摄于 1987
年的《末代皇帝》被重新做成了 3D 焕然

一新。“也就是说，新的科技让属于过去
那个年代的电影重获新生。”

“我对于新的技术非常感兴趣。”贝
尔托卢奇举例说，当初电影诞生的时候
都是默片，仅仅几十年后就变成有声；最
初是黑白的，后来变成彩色。

他说，不论是电影人还是观众，都不
得不接受一个事实，那就是观看电影的
场所已不同于传统的电影院，而他本人
对电影产业的高新技术有非常浓厚的兴
趣。

不过，他认为无论技术如何革新，不
变的是：电影必须反映人们的内心世界。

“（拍电影）第一件事情就是要真诚
地去倾听内心的声音，从内心深处会产
生很多灵感。其次还要能够往前看，但

同时又不能忘记过去所做的一切，要以
过去的视角更好地展望未来，”他说。

贝尔托卢奇期待本届电影节“最终
获奖的影片是一部真正令人惊喜的电
影”，希望看到一些非常有生命力、令人
惊喜的新东西。

贝尔托卢奇是全球知名度最高的导
演之一，也是电影史上最有影响力的人
物之一，主要作品包括《末代皇帝》《巴黎
最后的探戈》《戏梦巴黎》等，其中他于
1987年完成拍摄的《末代皇帝》获得 9项
奥斯卡奖。他本人于 2007 年获得威尼
斯电影节 75周年金狮奖，2011年在法国
戛纳电影节获得终身成就奖。

这是贝尔托卢奇第二次担任威尼斯
电影节评委主席，上一次是在1983年。

金狮奖评委集体亮相 大师贝尔托卢奇获全场致敬

中国电影处在革新和全球化前沿
——专访威尼斯电影节评委主席
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